


Изучали состояние безопасности
Вчера внушительная делегация из столицы, в составе ко-

торой члены Комитета Совета Федерации по экономической 
политике и депутаты Государственной думы Российской Фе-
дерации, посетила Нововоронежскую АЭС. Визит состоялся в 
рамках деятельности рабочей группы, созданной по поручению 
Председателя Совета Федерации Федерального Собрания 
РФ Валентины Матвиенко для изучения вопросов состояния 
безопасности на действующих атомных станциях России. Под-
робнее – в одном из ближайших номеров «Коммуны».

Точность нужна и тут 
В Воронежской области в процесс уточнения границ муни-

ципальных образований  вовлечены все 507 соответствующих 
образований. Поскольку вся эта важная работа должна быть 
завершена в срок до 1 января 2015 года, её взял под личный 
контроль губернатор Алексей Гордеев. Он потребовал обе-
спечить тесное сотрудничество  муниципальных образований 
с Управлением Росреестра и другими заинтересованными 
структурами. Учитывая, что в ЦФО Воронежская область 
одной из первых будет устанавливать с 2015 года свои границы, 
глава региона отдал распоряжение: приступить к проработке 
юридических механизмов по заключению соглашений с со-
седними субъектами Федерации.

И окраины не забыты
Мэрия Воронежа ищет пути и механизмы  улучшения 

качества жизни двенадцати городских окраин – посёлков  
Подгорное, Шилово, Краснолесный, Репное и других. На 
специальном совещании в мэрии речь шла, в частности, о 
благоустройстве территорий, содержании бесхозных клад-
бищ, развитии водоснабжения и прочих коммуникаций. Для 
решения имеющихся проблем необходимо и дальше развивать 
государственно-частное партнёрство.

Медаль за… контроль на выборах
Председатель облизбиркома Владимир Селянин на тор-

жественном мероприятии с участием представителей КПРФ, 
«Единой России» и ЛДПР вручил памятную  медаль  имени  
Н.М. Гиренко доценту  ВГУ Илье Бегеневу. Эта награда, из-
готовленная всего лишь в пяти экземплярах, учреждена в 2007 
году в честь известного правозащитника, учёного-этнографа, 
убитого 10 лет назад в Санкт-Петербурге. Примечательно, что 
наш земляк удостоен этой медали как наблюдатель от  КПРФ  
при участковой избирательной комиссии участка № 14/27 
Центрального района города Воронежа на парламентских 
выборах 2008 года. 

Профессора  студент оценит
Состоялось очередное заседание Совета ректоров вузов 

Воронежской области под председательством профессора 
Дмитрия Ендовицкого (ВГУ). На нём проанализирована 
работа руководителей  высших учебных заведений по по-
вышению оплаты труда и материальному стимулированию 
профессорско-преподавательского состава и сотрудников. 
Это обусловлено оптимизацией преподавательской зарплаты 
в связи с переходом на так называемую  систему эффективного 
контракта. Теперь  учёту  подлежат уровень публикационной 
активности, участие в разработке инновационных образова-
тельных программ, оценка преподавателя глазами студента 
и другое.

Легендарному  комбригу посвящается
Мемориальную доску в память о герое-«афганце» полков-

нике Владимире Бабушкине открыли в Воронеже. Она появи-
лась на стене дома, в котором он жил последние восемь лет. 
Легендарный комбриг – так называют его друзья и сослуживцы 
– Владимир Бабушкин командовал в Афганистане 15-й брига-
дой специального назначения ГРУ ГШ. Под его руководством 
выполнялись боевые операции на одном из самых сложных 
и опасных направлений – вблизи границы с Пакистаном. За 
многолетнее служение Родине, мужество и отвагу  полковник 
Владимир Бабушкин награждён высокими государственными 
наградами – орденами Красного Знамени, Красной Звезды, «За 
службу Родине в ВС СССР» III степени.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, Галина РохМИн, николай СТаРых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, небольшие, 
местами умеренные осадки в виде снега и мокрого снега; 
местами туман, гололёд, налипание мокрого снега, на 
дорогах скользко; ветер западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура 0…+5.

19 февраля по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер западный, умеренный; температура 
ночью -2…-7, днём 0…-5.

20 февраля по области – облачно с прояснениями, 
ночью местами небольшой снег, днём небольшие или 
умеренные осадки в виде мокрого снега и дождя; местами 
туман, слабый гололёд; ветер юго-западный, от слабого до 
умеренного; температура ночью -2…-7, днём 0…+5.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Сочи встретил юных 
воронежских певцов

наталья сергееВа

Вдохновлённые предстоя-
щей поездкой, лучшие голоса 
Воронежской области ис-
полнили прямо на перроне 
те произведения, которые 
вскоре услышат многочис-
ленные гости сочинской 
олимпиады. Анна Карпова, 
Валерия Грибанова, Сергей 
Семёнов, Максим Воропа-
ев, Андрей Сандлер, Лида 
Ширванян, Татьяна Кудаева, 
Артём Матевосян, Виктория 
Ветригова, Егор Воскресен-
сков были выбраны среди 
сотен исполнителей региона. 
Юных вокалистов готовили к 
выступлениям преподаватели 
Ирина Никитенко (г. Лиски), 

Татьяна Ижогина, Ирина 
Игнатович и Ольга Чивилёва  
(г. Воронеж). Во время зимних 
каникул в Санкт-Петербурге 
под руководством дирижёра 
и художественного руково-
дителя Мариинского театра 
Валерия Гергиева состоялись 
репетиции Сводного детского 
хора. На одном из выступле-
ний хора, в который влилась 
1000 детских голосов со всей 
России, присутствовал Пре-
зидент Владимир Путин. 
Теперь юных певцов ждёт 
усиленная репетиционная ра-
бота. 16 февраля ребята про-
вели совместную репетицию. 
Выступление хора зрители 
увидят на закрытии Олим-
пийских игр — 23 февраля.

Десять юных воронежцев – участников Сводного 
детского хора, который выступит на церемонии за-
крытия XXII зимних олимпийских игр, отправились 
в Сочи. В субботу ребят торжественно провожали 
на станции Придача. 
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Василий черноусоВ

Его открытие – лишь часть 
новшеств, которые произошли 
в Никитинской библиотеке в 
канун её юбилея. По решению 
главы региона для укрепления 
материально-технической базы 
из бюджета области выделено 
24 миллиона рублей. На эти 
средства были отремонтиро-
ваны отопительные системы, 
улучшены условия хранения 
библиотечных фондов, за-
куплено необходимое обору-
дование. Читатели наверняка 
уже обратили внимание на 
преобразившиеся интерьеры 
читальных залов и холлов, лек-
ционного зала. Для оцифровки 
документов и формирования 
электронной библиотеки при-
обретён сканер и специальное 
программное обеспечение. 
Вскоре на сайте Никитинки 
появятся в оцифрованном 

виде уникальные издания из 
её фондов. 

Директор библиотеки Люд-
мила Смирнова продемонстри-
ровала губернатору возможно-
сти интерактивного зала, где 
в ближайшее время школь-
никам будут демонстриро-
вать научно-просветительские 
фильмы в формате 3D. Спе-
циализированное программ-
ное обеспечение позволяет 
демонстрировать их на па-
норамном экране размером 
более 10 метров. Комплекс 
включает несколько интер-
активных информационно-
познавательных программ, в 
том числе таких, как «Исто-
рия астрономии. Освоение 
космоса», «Санкт-Петербург: 
путешествие во времени и 
пространстве», «Путешествие 
в мир атомной энергии». Алек-
сей Гордеев посмотрел фраг-
мент викторины о северной 

столице России и ответил на 
её тестовые вопросы. 

Затем губернатор поднялся 
в лекционный зал и вручил 
награды лучшим работникам 
Никитинки за многолетний 
плодотворный труд и боль-
шой личный вклад в развитие 
библиотечного дела Воро-
нежской области. Почётного 
знака правительства области 
«Благодарность от земли Во-

ронежской» удостоена ди-
ректор Людмила Смирнова. 
Ей Алексей Гордеев вручил и 
сертификат на приобретение 
комплекта оборудования для 
видеозала и информационно-
сервисного центра, а всему 
коллективу – ещё один почёт-
ный знак «Благодарность от 
земли Воронежской».

- Это событие областного и 
даже всероссийского масшта-

ба, - убеждён Алексей Василье-
вич. – Сегодня Никитинская 
библиотека входит в десятку 
крупнейших в нашей стране. 
Вы несёте все эти 150 лет 
главный флаг просвещения на 
нашей воронежской земле. 

По словам губернатора, 
именно с юбилея Никитин-
ской библиотеки по сути от-
крывается Год культуры в 
Воронежской области.

Главный флаг просвещения 
Культура | Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев поздравил сотрудников областной 
универсальной научной библиотеки имени И.С.Никитина с её 150-летием 
К этой круглой дате, которая будет отмечаться на 
протяжении четырёх месяцев, в стенах библиотеки 
открылся современный интерактивный развиваю-
щий комплекс для детей и молодёжи, включающий 
в себя общеобразовательные интерактивные про-
граммы по таким предметам, как астрономия, есте-
ствознание, история, география, физика, военное 
дело. Инициатором его создания выступил алексей 
Гордеев. Вполне логично, что когда он пришёл по-
здравить библиотеку с днём рождения, то первым 
делом познакомился с работой нового комплекса.  

Власть

В областном прави-
тельстве рассмотрены 
проблемы, связанные с 
нелегальным оборотом 
алкогольной продукции 
на территории региона.

марина усоВа
Сделано это на очередном 

заседании межведомственной 
рабочей группы под руко-
водством заместителя пред-
седателя облправительства 
Алексея Беспрозванных. На 
нём присутствовали пред-
ставители различных органов 
власти, прокуратуры, поли-
ции, Торгово-промышленной 
палаты.

На заседании было отмече-
но, что наблюдается тенденция 
к сокращению количества ор-
ганизаций, осуществляющих 
розничную продажу алкоголь-
ной продукции на основании 
соответствующей лицензии. 
По сравнению с 2010 годом 
в 2014-м количество лицен-
зиатов уменьшилось почти на 
треть. 

Особое внимание участники 
заседания уделили информа-
ции об острых отравлениях 
суррогатным алкоголем в му-
ниципальных районах. Тут 
статистика неутешительная: 
если в 2012 году было зареги-
стрировано 75 таких случаев, то 
в 2013-м – 95. При этом больше 
половины отравившихся скон-
чались, а в цифрах смертность 
выросла на 10 процентов (с 50 
до 60).

Речь шла также о работе 
Управления Роспотребнадзора. 
В 2013 году в рамках борьбы с 
нелегальным оборотом эти-
лового спирта и алкогольной 
продукции его сотрудники 
провели 299 проверок субъек-
тов торговли и общественного 
питания. По их итогам состав-
лено  83 протокола об админи-
стративных правонарушениях, 
наложено штрафов на общую 
сумму 332 тысячи рублей. За-
браковано 33 партии алкоголь-
ной продукции. Решениями 
Федеральных судов приоста-
навливалась деятельность 
восьми объектов торговли на 
срок от 15 до 60 суток.

На заседании определён 
комплекс соответствующих 
повестке дня мероприятий на 
текущий год.

Поставить 
заслон  
«палёнке»  

тамара гашимоВа

хотят как лучше
О том, что поколение нынеш-

них детей практически не читает 
книг, говорят все и повсюду. Ви-
нят всеобщую компьютеризацию, 
вездесущий Интернет, отсутствие 
экзамена по литературе в списке 
обязательных. Ученые, родители, 
журналисты в один голос твердят о 
необходимости вернуть сочинение 
в список обязательных экзаменов. 
Тогда-де дети начнут читать и 
смогут отличить Наташу Ростову 
от княжны Марьи. 

Услышав глас народа и стенания 
учёных-словесников о низком ста-
тусе литературы среди школьных 
предметов, Президент России 
Владимир Путин в октябре про-
шлого года на заседании Совета 
по культуре и искусству поручил 
правительству принять меры «по 
совершенствованию федеральных 
государственных образовательных 
стандартов, исходя из необходи-
мости повышения требований к 
результатам изучения русского 
языка и литературы и необходи-
мости учёта при оценке степени  
освоения соответствующей  обра-
зовательной  программы полного 
общего образования результатов 
публичной защиты обучающимися 
индивидуальных проектов в форме 
сочинения». 

Выступивший на этом же засе-
дании известный режиссер Карен 
Шахназаров предложил вернуть в 
школу вместо ЕГЭ полноценный 
экзамен по литературе, а также 
ввести обязательный курс клас-
сической русской литературы во 
всех высших и средних специ-
альных заведениях страны. Днём 
позже министр образования и 

науки России Дмитрий Ливанов 
заявил, что введение сочинения в 
качестве обязательного выпуск-
ного экзамена послужит стимулом 
для школьников к освоению всей 
образовательной программы, а не 
только тех предметов, по которым 
им предстоит сдавать ЕГЭ. 

Что ж, цель – возродить инте-
рес к литературе – хороша, но как 
её воплотить в жизнь? В какой 
форме будет проходить экзамен, 
когда начинать к нему готовиться 
и вообще – нужно ли оно? И вот 
тут-то общество во главе с учёными 
зашло в тупик. 

Почётную, а точней, хлопотную 
миссию разобраться в поручении 
Президента отвели члену Обще-
ственного совета при Министер-
стве образования и науки России, 
учителю литературы школы №57 
Москвы Сергею Волкову, который 
уверен, что введение сочинения 
интереса к литературе не вызовет. 
Проведя опрос педагогов, Волков 
выяснил, что сочинение нужно 
только Президенту, учёным и ро-
дителям, чьи дети уже закончили 
школу,  то есть тем, кто не будет 
готовить учеников к нему и писать 
его. Большинство учителей не 
поддерживают идею о возврате со-
чинения, ссылаясь на то, что теперь 
им придётся готовить школьников 
к двум обязательным экзаменам, 
в то время как их коллеги «ната-
скивают» выпускников к одному, 
да и то не всегда обязательному 
предмету. 

Чтобы выполнить поручение 
Президента, Сергей Волков пред-
ложил перенести ЕГЭ по русскому 
языку в девятый класс, в десятом 
проводить обязательный устный 
экзамен по литературе, а уже в 
одиннадцатом писать итоговое 
сочинение, но не в том виде, в 

котором оно было раньше. «Обя-
зательный экзамен по иностран-
ным языкам вводят только в 2020 
году», - сетовали члены Совета. 
– «За шесть лет можно спокойно 
разработать необходимые доку-
менты, прописать все нормативы 
и без суеты внедрить новшество в 
практику». В итоге договорились 
создать две рабочие группы. Они 
должны будут внести свои пред-
ложения, которые лягут потом в 
основу единого решения.

Неделю назад на совещании по 
вопросам законодательного регу-
лирования образования и науки Го-
сударственной думы председатель 
Комитета по образованию Вячес-
лав Никонов предложил включить 
результаты итогового сочинения в 
портфолио, куда входят победы на 
олимпиадах, поощрения за успехи 
в учёбе, внеучебные достижения, 
чтобы учитывать всё это при по-
ступлении в вузы и другие учебные 
заведения вместе с результатами 

ЕГЭ. Но предостерег от поспеш-
ности принятия решения: сначала 
«нужно принять политическое 
решение о поддержке предложен-
ного подхода по учёту результатов 
сочинения», а уж потом предлагать 
поправки. 

…не получится  
ли «как всегда»?

Ректору Литературного ин-
ститута имени Горького Борису 
Тарасову неважно, о чём будут 
писать школьники. Главное, как 
он считает, умение размышлять 
над жизненными проблемами, 
основываясь, конечно, на класси-
ческой литературе. Более того, он 
предлагает усложнить программу: 
изучать произведения не по отрыв-
кам, а полностью: только так, по его 
мнению, станет понятен контекст и 
художественный смысл. 

окончание | страница 4

И снова сочинение?
образование | К 1 марта Министерство образования и науки должно проработать вопрос  

о введении сочинения в итоговую аттестацию школьников. Если поправки в стандарты будут 
утверждены, то в 2015 году сочинение вернётся в школу. Кому это надо?

В школах страны о выпускном сочинении забыли пять лет 
назад. Вместо него в обязательном ЕГЭ по русскому языку 
присутствует эссе. Это сочинение-рассуждение с опорой 
на предложенный текст, объём которого не должен быть 
меньше 150 слов. оно подчиняется определённым прави-
лам, которых необходимо придерживаться, чтобы зара-
ботать баллы. Этого, по мнению разработчиков экзамена, 
должно хватить на то, чтобы показать проверяющим: уме-
ет ли ученик рассуждать и грамотно излагать свои мысли. 
Как таковое сочинение осталось в ЕГЭ по литературе, но 
вес его в общей оценке заданий не много и значит.  К тому 
же этот экзамен сдают единицы. В прошлом году из почти 
12 тысяч выпускников Воронежской области экзамен по 
этому предмету сдавали всего лишь 508 человек. Двое из 
них получили двойки, 95 набрали больше 85 баллов, ста 
баллов не было ни у кого. 

Учитель Наталья Ткаченко уверена: учить детей писать  
сочинение надо с пятого класса.

Вчера в Воронежском 
областном клиниче-
ском онкологическом 
диспансере прошло 
заседание медицинско-
го совета, на котором 
были подведены итоги 
работы медучреждения 
за 2013 год.

Борис Ваулин
На совете было отмечено, 

что заболеваемость злокаче-
ственными новообразования-
ми продолжает неуклонно ра-
сти: ныне каждый сороковой 
житель Воронежской области 
страдает онкологическими 
заболеваниями. Главный врач 
диспансера Иван Мошуров 
напомнил коллегам о серьёз-
ных изменениях в отрасли: 
внедрены новые методы диа-
гностики и лечения, увели-
чены объёмы хирургической 
и радиотерапевтической по-
мощи, появилось новое обо-
рудование мирового класса, 
впервые в России реализована 
программа государственно-
частного партнёрства. 

Как противостоять опас-
ным патологиям, как повы-
сить эффективность онколо-
гической службы – об этом 
и шел разговор на медицин-
ском совете. 

медИЦИна

Шансы  
на излечение

Продолжение  темы – 
на 3-й странице
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Губернатор знакомится с возможностями интерактивного комплекса.
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Сергей КройчиК 
Фото автора

Вообще, патриотическая 
«жилка» у института присут-
ствовала всегда. К примеру, 
традиционно вуз принимает 
участие в Вахте памяти Ге-
роев России – сотрудников 
уголовно-исполнительной 
системы. Совместно с адми-
нистрацией Левобережного 
района города Воронежа вуз 
регулярно проводит мероприя-
тия с участием фронтовиков. 
Молодёжь слушает рассказы о 
подвигах, проникается патрио-
тизмом. 

Но институт, прежде всего, 
своим главным назначени-
ем должен давать молодёжи 
высшее профессиональное 
образование. Недаром по ито-
гам минувшего года учебный 
коллектив признан лучшим 
по развитию собственной 
материально-учебной базы сре-

ди высших учебных заведений 
регионов ЦФО. Вот почему 
здесь прошли федеральные 
сборы заместителей начальни-
ков УФСИН России. Состоя-
лась международная научно-
практическая конференция по 
технике безопасности в УИС с 
участием коллег из российских 
регионов, а также гостей из 
Германии и Норвегии. 

Наверное, стоит напомнить 
читателям «Коммуны», что 
Воронежский институт ФСИН 
России сегодня единственное в 
стране образовательное учреж-
дение инженерно-технического 
профиля, которое готовит ка-
дры для учреждений и орга-
нов уголовно-исполнительной 
системы. Ежегодно из его стен 
выпускается более сотни под-
готовленных специалистов, 
которые направляют на службу 
по распределению во все регио-
ны России. 

- Нам уже почти четырнад-

цать лет, и все эти годы мы 
занимали достойное место в 
образовательном процессе, на-
учной и культурной жизни на-
шего региона, - говорит началь-
ник Воронежского института 
ФСИН России генерал-майор 
внутренней службы Валерий 
Балан. - Важно не просто под-
готовить молодёжь к службе 
в следственных изоляторах и 
исправительных учреждениях 
- всегда хочется, чтобы наши 
выпускники мыслили совре-
менно, были образовательными 
во всех отношениях, помнили о 
годах учёбы. 

 Кстати, у института есть как 
спортивные, так и творческие 
успехи: хор курсантов, вокаль-
ная студия «Держава», КВН, 
показательный взвод барабан-
щиц, хореографическая студия 
отмечены на многих городских 
и региональных мероприятиях, 
в том числе на международном 
уровне. 

- Я не пожалела, что сегодня 
учусь именно здесь, – расска-
зывает мне Дарья Алёхина, 
студентка-первокурсница вне-
бюджетного обучения инсти-
тута. - Вуз с довольно сильной 
учебной программой, в том 
числе и по юриспруденции. 
Много интересных дисциплин, 

которые преподают не только 
люди в погонах. Есть действу-
ющий авторитетный адвокат 
Воронежа, благодаря которому 
мы получаем возможность 
присутствовать на реальных 
судебных процессах, учимся 
искусству полемики. 

- Насколько твоя будущая 
профессия будет востребован-
ной? - обращаюсь уже к её под-
руге Дине Хайрутдиновой.

 - Без работы не останусь, 
потому что учусь по направле-
нию. Получу диплом – поеду 

домой, в Татарстан, служить в 
уголовно-исполнительную ин-
спекцию, обещают приличную 
должность. Вообще, институт 
престижный, поэтому долго 
и не размышляла. Важно, что 
тут много образовательных и 
творческих перспектив, пре-
красная возможность зани-
маться наукой и спортом. Я уже 
приняла участие в нескольких 
студенческих олимпиадах, 
даже повышенную стипендию 
получаю. 

- А каково сегодня служить 

в уголовно-исполнительной 
системе? Всё-таки больше 
общаться приходится со спец-
контингентом? – опять же ин-
тересуюсь у генерала Валерия 
Балана.

- Для этого и проводится ре-
форма нашей службы. Сегодня 
институт может похвалить-
ся своими воспитанниками: 
большинство ребят служат 
достойно. Отзывы о них по-
ложительные. Как при этом не 
акцентировать своё внимание 
на развитии вузовской учеб-
ной базы? Во многих корпусах 
и хозяйственных помещениях 
произведён капитальный ре-
монт, появились современные 
научно-технические лабора-
тории. Немало сделано и в 
образовательном процессе, что 
позволяет вести подготовку по 
семи специальностям высшего 
образования. Кроме того, на 
факультетах и кафедрах дей-
ствуют две научные лаборато-
рии и 14 научных кружков. А 
совсем недавно стало известно, 
что вуз занял первое место в 
городском и областном кон-
курсах по благоустройству и 
содержанию территорий в но-
минации «Лучшая территория 
учебного заведения». Этим 
тоже можно гордиться. 

Воспитанниками гордятся

иНициАтивА

Александр КАрецКий
Фото автора

Дело остается за малым – 
чтобы начало нового полевого 
сезона прошло без сучка и за-
доринки, для этого надо пред-
усмотреть многое. И прежде 
всего наличие и качество семян 
основных сельскохозяйствен-
ных культур в хозяйствах. 

 Перезимовка растений ни-
когда не обходится без потерь 
всходов, компенсируют их яро-
вые, количества которых, по 
словам руководителя филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» по 
Воронежской области Николая 
Кузнецова, вполне достаточно. 
На сто и более процентов запа-
сено в хозяйствах Воронежской 
области основных зерновых и 
зернобобовых культур: пше-
ницы, ячменя, гречихи, гороха 
и овса. Вместе с тем не во всех 
хозяйствах должным образом 
семена прошли проверку, сор-
тировку, отсев некондиции, ко-
торой, например, среди семян 
ячменя оказалось 2245 тонн 
(при потребности в семенах 
ячменя – 91 тысяча тонн, сегод-
ня их припасено 102,2 тысячи 

тонн – 69 процентов от всех 
засыпанных в хранилища). Эта 
суммарная цифра – результат 
проверок в пяти районах Воро-
нежской области: Богучарском, 
Верхнехавском, Кантемиров-
ском, Нижнедевицком и Пе-
тропавловском. Ждут подоб-
ной работы в десяти районах 
Воронежской области ещё 4,6 
тысячи тонн яровых зерновых 
и зернобобовых культур. Важ-
ность её трудно переоценить. 
Больше всего некондиционных 
семян по причине сорной при-
меси – 1073 тонны – отмечено 
в Рамонском районе. 

 Сегодня в двадцати семе-
новодческих хозяйствах Воро-
нежской области подработано 
и просертифицировано 15538 
тонн от всех произведённых 
ими семян, или 64 процента. В 
том числе семян элиты – 3200 
тонн, первой и второй репро-
дукции – 12300 тонн. Такие 
хозяйства, как ООО «Ермо-
ловское» и ООО «ЭкоНива- 
Агро» Лискинского района, ИП 
Глава КФХ Чехонадских О.А. 
Новоусманского района, ООО 
«Экспортхлебагроцентрплюс» 
Панинского района, ООО ССК 

«ПосейДон» и ЗАО «Землян-
ское» Семилукского района, 
ФГУП «Докучаевское» и ИП 
Глава КФХ Татаринский П.П. 
Таловского района, ИП КФХ 
Князев А.В. Хохольского райо-
на, практически полностью 
завершили эту работу. 

 Подготовка семенного ма-
териала к благополучному 
прорастанию и развитию но-
вой жизни - сейчас также одна 
из главных забот агрономов 
растениеводческих хозяйств. В 
рамках проводимой специали-
стами отдела защиты филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области 
ежегодной фитоэкспертизы, 
позволяющей своевременно 
принять меры по сохранению 
урожайности и качества про-
дукции, уже проверено яровых 
семян зерновых культур в 
объёме 22,1 тысячи тонн, или 
28,7 процента от плана (77,0 

тысячи тонн). Практически 
в каждой из представленных 
партий выявлено наличие кор-
невых гнилей. Значительное 
количество семян заражено 
гельминтоспориозом. По срав-
нению с прошлым годом уве-
личилась их заболеваемость 
фузариозом. 

 Предпосевное протравлива-
ние семян способно защитить 
их от этой напасти. Выбор наи-
более эффективного протра-
вителя возможен только после 
проверки семян на поражён-
ность возбудителями назван-
ных болезней в филиале или 
районном отделе ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Воронежской 
области. При протравливании 
целесообразно применять пре-
параты на основе двух и более 
действующих веществ, которые 
обладают широким спектром 
фунгицидного действия и обе-
спечивают значительную при-

бавку к урожаю. К ним относят-
ся «Доспех 3», «Виал Траст Т», 
«Максим Экстрим» и другие. 

 Против фузариозной, гель-
минтоспориозной корневых 
гнилей эффективен биологи-
ческий препарат «Планриз, Ж», 
стимулирующий рост растений, 
улучшающий их минеральное 
питание и повышающий засу-
хоустойчивость. Этот препарат, 
кстати, можно приобрести в 
Лискинском районном отделе 
филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр». Также здесь руководи-
телям и специалистам хозяйств 
предлагают готовые приманки 
для грызунов, наносящих не-
малый урон урожаю в осенне-
зимний период. 

 Для сохранения будущих 
посевов сельскохозяйствен-
ных культур в вегетационный 
период 2014 года планируется 
обработать инсектицидами 
против особо опасных вреди-
телей 494,3 тысячи гектаров, в 
том числе по саранчовым – 5,6 
тысячи гектаров, луговому 
мотыльку – 100,5. 

 Уже сегодня очевидно, что 
яровой клин будет однозначно 
увеличен, потому что из 550 
тысяч гектаров озимых 10 
процентов придётся ремонти-
ровать. Судьба остальных 90 
процентов озимых в немалой 
степени будет зависеть от ха-
рактера ранней весны и от 
качества подкормки. Именно 
это должно обеспечить в даль-
нейшем не только сохранность 
растений, но и прогнозировать 
будущий урожай свыше 30-40 
центнеров с гектара. 

 Касаясь структуры посев-
ных площадей, руководитель 

филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» по Воронежской области 
Николай Кузнецов обращает 
внимание на то, что из 3 мил-
лионов гектаров пашни в этом 
году почти половина отдана 
под зерновые и зернобобовые 
культуры. Существенно уве-
личатся посевы кукурузы на 
зерно – с 200 тысяч гектаров до 
287, а также сои, нута, люпина. 
На прежнем уровне останутся 
посевы ячменя, гречихи, проса 
и гороха – основного предше-
ственника озимых. Что касается 
технических культур, в том чис-
ле сахарной свеклы и подсол-
нечника, то, по словам Николая 
Кузнецова, «уровень посевов 
прежнего года выдержим». 

 Говоря об обеспеченности 
хозяйств Воронежской области 
семенами, Николай Кузнецов 
отмечает некоторую неравно-
мерность распределения их по 
хозяйствам и слабый спрос на 
продукцию семеноводческих 
хозяйств. Во многом это объяс-
няется низкой платёжеспособ-
ностью сельхозпредприятий, 
хотя дотации никто не отменял. 
И в этом году условия по ним 
сохраняются, но только в случае 
подтверждения «Россельхоз-
центром» отсутствия высева 
семян массовых репродукций. 

 Пожелание же руководите-
ля филиала ФГБУ «Россель-
хозцентр» по Воронежской 
области Николая Кузнецова 
руководителям хозяйств, как 
и в прошлом году, одно: не до-
пустить порчи семян яровых 
зерновых и зернобобовых куль-
тур. Ведь от здорового начала 
жизни растений зависит судьба 
всего живого на Земле.

Добрые семена дадут добрые всходы
АПК | Контроль за подготовкой семенного материала к предстоящим весенним полевым работам –  
главное в работе специалистов филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по Воронежской области

Руководитель филиала ФГБУ «Россельхозцентр»  
по Воронежской области Николай Кузнецов.

Февраль – последний зимний месяц перед началом 
нового сельскохозяйственного сезона в Централь-
ном Черноземье. Его предшественники – декабрь 
и январь – сопровождались аномальными темпе-
ратурами. Плюс и минус просто зашкаливали в обе 
стороны от среднегодовых. Но что радует, двадца-
ти-, а где-то и тридцатиградусные затяжные холода 
никак не затронули узел кущения озимых, а пятнад-
цатисантиметровый снежный покров, отмечаемый 
сегодня на воронежских полях, - настоящий божий 
дар, гарантирующий достаточное количество влаги в 
почве на время сева. 
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Тамара ГАШиМоВА

- Вопрос о радиоактивной 
опасности поднимается на всех 
заседаниях совета, - подчер-
кнул заместитель председателя 
Общественного совета, про-
фессор, доктор экономических 
наук Сергей Огнивцев. – На 
одном из сайтов антиникелев-
цев сообщается о том, что на 
Ёлкинском месторождении 
радиация достигает 50 милли-
рентген в час. В таких условиях 
человек может прожить только 
три часа. Авторы просто пере-
путали миллирентген с микро-
рентгеном. Чтобы раз и на-
всегда поставить точку в этом 

вопросе, нами было принято 
решение провести замеры по 
классической технологии. 

Буквально на днях группа 
исследователей, куда вошли 
члены Общественного совета 
и учёные Воронежского госу-
дарственного университета, 
побывала на месторождении. 
Её работу курировал заведую-
щий кафедрой ядерной физики 
ВГУ, профессор Станислав 
Кадменский. 

- Нами было установле-
но, что на Ёлкинском медно-
никелевом рудопроявлении 
радиационный фон меняется в 
пределах от 9 до 16 микрорент-
ген в час при среднем значении 

11,7 микрорентгена в час, - озву-
чил полученные данные канди-
дат физико-математических 
наук и ассистент кафедры 
ядерной физики Дмитрий Лю-
башевский. - На Еланском – от 
8 до 15 при среднем значении 
12 микрорентген в час. Нормой 
для домашних помещений 
считается 30 микрорентген в 
час, для рабочих она составля-
ет 60 микрорентген в час. Мы 
провели замеры на удельную 
активность как естественных, 
так и антропогенных радио-
нуклидов. Никаких нарушений 
выявлено не было. Все данные 
хорошо согласовываются со 
стандартными значениями для 
почв Воронежской области. 
Приборы для замеров исполь-
зовались только сертифици-
рованные, которые прошли 
обязательную поверку. 

По словам председателя 
совета Виктора Бочарова, в 
конце января закончилась 
очередная проверка компании-
недропользователя ООО 
«Медногорский медно-серный 
комбинат» на территории Но-
вохоперского района. Ее про-
водили специалисты Феде-
ральной службы по надзору в 

сфере природопользования по 
Воронежской области. Ника-
ких нарушений в деятельности 
ММСК выявлено не было. 

Также на заседании совета 
уже в который раз заговорили 
о судьбе нескольких гектаров 
плодородных земель в случае 
строительства ГОКа. Экспер-
ты Общественного совета так-
же тщательно изучили и этот 
вопрос. Они выяснили, что 
средняя урожайность в районе 
зерновых Елкинского участка 
составляла 15-17 центнеров с 
гектара. Содержание гумуса в 
местном чернозёме, сильно вы-
щелоченном, не превышает трёх 
процентов, это в два раза ниже 
эталонного показателя. К тому 
же по окончании работ земля 
будет рекультивирована. 

Кстати, это требование в 
числе других вошло в меморан-
дум, который общественники 
намерены выдвинуть Ураль-
ской горно-металлургической 
компании. В нём прописаны 
условия разработки место-
рождения, обеспечивающие 
требуемый уровень безопас-
ности населения и окружаю-
щей среды. А именно: добыча 
полезных ископаемых должна 

проводиться только шахтным 
способом, перерабатывать сы-
рьё можно только за пределами 
Воронежской области, не менее 
60 процентов «хвостов» и отва-
лов должно быть использовано 
для закладки выработанных 
пространств под землёй, ложе 
хвостохранилища следует на-
дёжно гидроизолировать, что-
бы не допустить попадания за-
грязняющих веществ в грунто-
вые воды с ливневыми стоками. 
Кроме этого, компания должна 
будет дать обязательство при 
строительстве и эксплуатации 
производственных объектов 
применять самые современ-
ные технологии, материалы 
и системы управления. Это 
необходимо для обеспечения 
высокого уровня безопасности 
и соответствия требованиям за-
конодательства страны. 

Следующее заседание со-
вета состоится весной. 

- На нём будут заслушаны 
доклады руководителей всех 
экспертных групп, рассмотрено 
сейсмическое состояние данной 
территории, состояния воздуш-
ной среды, поверхностных вод, 
имеются в виду реки Елань, 
Хопер, Савала, масштабы тех-

ногенного влияния имеющихся 
предприятий и очистных соору-
жений Борисоглебска, - делится 
планами Виктор Бочаров. - Чуть 
позже приступим к изучению 
подземных вод. Это основной ис-
точник водоснабжения местного 
населения. По своей природе 
подземные воды юго-восточной 
части Воронежской области не 
совсем удовлетворяют нормам 
из-за повышенной жесткости. 
Пригласим квалифицирован-
ных специалистов-гидрологов 
из ВГУ, Воронежского педаго-
гического университета, аграр-
ного университета, имеющих 
большой опыт в изучении по-
верхностных вод, их оценке и 
разработке мер, предотвращаю-
щих загрязнение и истощение 
водных запасов. 

Общественники ещё раз 
намерены изучить состояние 
окружающей среды на террито-
рии Новохопёрского заповед-
ника, заслушать специалистов, 
исследовавших растительность 
и животный мир этих мест. А 
также будут продолжены со-
циологические исследования, 
касающиеся настроения на-
селения по поводу возможной 
разработки месторождений. 

Опасности для жизни нет
Экология | Учёные ВГУ ещё раз подтвердили: радиационный фон в районе месторождений,  
расположенных в Новохопёрском районе, не превышает допустимый
Очередное заседание Общественного совета по 
контролю за комплексным освоением никелевых 
месторождений Воронежской области при областной 
думе было посвящено подведению промежуточных 
итогов работы экспертных групп, которые занима-
лись исследованиями почв, фонового состояния 
компонентов окружающей среды на территории 
лицензионных участков Еланского и Ёлкинского 
месторождений в Новохоперском районе. Затем был 
принят ряд решений, касающихся продолжения ис-
следований по фоновому содержанию компонентов 
окружающей среды, прежде всего по радиационной 
составляющей. 

Вузы | Воронежский институт ФСИН России становится флагманом в подготовке специалистов пенитенциарной системы страны 
Главным событием в вузовской жизни прошлого 
года, безусловно, стали торжества, связанные с 
вручением институту знамени. Также был открыт 
мемориальный комплекс, посвящённый защитникам 
Отечества и сотрудникам Управления федеральной 
службы исполнения наказания России, отличившим-
ся в «горячих точках». В вузе такие люди есть. 

Курсантки юридического факультета.

Кирилл КоВАЛеВСКий

А велика ли будет экономия? По некоторым сведениям, 
зарплата «штатных» народных избранников не так уж и 
мала – находится в пределах 90 тысяч рублей в месяц. 
Выходит, за год один такой депутат получает примерно 
миллион рублей, а за весь пятилетний срок полномочий 
– пять миллионов. Сегодня из 36 депутатов гордумы на 
постоянной основе работают только трое, а квота – четыре 
места. Теоретически общая экономия за депутатскую «пя-
тилетку» – 20 миллионов в отечественной валюте.

Много это или мало, решайте сами. Только нелишне 
иметь в виду возможности городской казны. В декабре 
прошлого года депутаты утвердили общие расходы в объёме 
14,8 миллиарда рублей. В феврале бюджет был скорректи-
рован на 0,5 миллиарда рублей - за счёт дополнительной 
продажи муниципального имущества, в основном средства 
будут направлены на выкуп новых детсадов у строителей 
(надо полагать, хоть малую прибыль они получат).

Неизвестно, имел ли в виду Николай Образцов назван-
ные выше двадцать ли миллионов рублей, но его подсчёты 
говорят о том, что «экономия за весь пятилетний срок 
депутатских полномочий позволит построить, например, 
несколько детских стадионов».

Пример, связанный со строительством, приведён не 
случайно. Николай Николаевич - генеральный директор 
ОАО «Воронежагропромстройкомплект». Он - кандидат 
технических наук, доцент ВГАСУ, Почётный строитель РФ 
и Заслуженный строитель России. 

«Просто доцент» того же ВГАСУ депутат от КПРФ 
Андрей Померанцев назвал инициативу фракции, возглав-
ляемой Николаем Образцовым, «вредной»: 

- Если депутаты будут вынуждены зарабатывать в дру-
гом месте, то на решение общественных проблем у них не 
останется времени. Работа на постоянной основе позволяет 
глубже разбираться в вопросах и городских финансов, и 
городского хозяйства. 

Кстати, в ходе слушаний заместитель председателя 
гордумы Александр Провоторов озвучил результаты про-
веденных накануне социологических исследований. Они 
показывают, что мнение горожан по указанному вопросу 
разошлось, точнее, разделилось пополам. 

А кто же именно работает в гордуме на постоянной 
основе? 

Безусловно, это Владимир Ходырев, который 26 сен-
тября 2012 года избран председателем Думы (в связи с 
этим он покинул пост председателя совета директоров 
ЗАО «ВМУ-2»). Не первый год в «штате» состоит Галина 
Кудрявцева - заместитель председателя постоянной ко-
миссии по экологии и природопользованию, член посто-
янной комиссии по бюджету, экономике, планированию, 
налоговой политике и инвестициям. По неофициальным 
данным, третий депутат - это Сергей Колиух, председа-
тель постоянной комиссии по работе с муниципальными 
предприятиями и развитию инфраструктуры отдельных 
территорий городского округа. 

Кстати, бывший мэр Сергей Колиух представляет в го-
родской думе тот же округ, что и Андрей Померанцев - №8. 
Он пришёл в местный парламент после состоявшихся 8 сен-
тября 2013 года довыборов. Его выдвинула партия «Единая 
Россия», представители которой составляют большинство 
в гордуме. Господин Колиух в конце прошлого года вроде 
как добровольно оставил занимаемый после мэрства пост 
руководителя департамента по развитию предпринима-
тельства и потребительского рынка Воронежской области. 
Какими средствами располагает сейчас на жизнь Сергей 
Михайлович, неизвестно. 

А Андрей Померанцев, к слову, в ходе последних выборов 
в Госдуму задекларировал годовой доход в сумме 3,2 мил-
лиона рублей. Но при этом он вряд ли самый состоятельный 
депутат гордумы. 

Пользователь Интернета Независимый без объяснений 
высказал предположение в отношении Сергея Колиуха: 
«Таким образом кто-то надеется ликвидировать его как 
политическую фигуру». А другой блогер - Глобус – моти-
вирует другое: «Отмена денежного довольствия нацелена, 
прежде всего, на Галину Кудрявцеву, которая слишком 
много выступала против властей и коррупционеров во 
время прошлых выборов».

Любопытны, хотя в чём-то и небесспорны, и иные вы-
сказывания, отражающие мнение интернет-сообщества.

Аноним: - У Кудрявцевой пенсия есть, она не пропадёт! 
А вообще-то, в погоне за сомнительной экономией можно 
и работающих на платной основе депутатов облдумы и 
Госдумы ликвидировать. Но ведь все мы говорим, что нужны 
хорошие законы. 

Странник: - Дешёвый популизм просто поражает. Прав 
Померанцев - экономии никакой, зато шуму сколько! 

Заноза: - Почитайте закон №131-ФЗ. Из него следует, 
что задуманные изменения если и примут в Устав, то они 
начнут действовать, когда изберут новый состав городских 
депутатов - лишь в 2015 году. И ещё: не забывайте, благими 
намерениями вымощена дорога в ад!

Ирга: - А в общем-то, активисты ЕдРа правы. Отбирать 
зарплату надо, но только у всех - депутаты и без неё не 
пропадут, поскольку лоббируют свои интересы и приходят 
в Думу не с пустым кошельком.

СНЕ: - Если бы депутаты обеспокоились «точечной» 
застройкой города, незаконными захватами земель, от-
сутствием инфраструктуры в новостройках, в том числе 
детсадов, школ и дорогих сердцу народных радетелей 
детских стадионов, то они реально помогли бы детям. А 
пока что напрашивается вывод: олигархам-строителям 
мешают депутаты, работающие на постоянной основе, 
которые вникают в строительный беспредел и выводят их 
на чистую воду.

Объективности ради приведу высказывание Николая 
Образцова на сайте «Наше время»:

- Когда мы шли на выборы, мы заверяли воронежцев, что 
будем представлять их интересы, чем сейчас и занимаемся. 
Поэтому вышли с инициативой перевести депутатов, ра-
ботающих в Думе на постоянной основе, на общественные 
начала. Во многих регионах эта работа уже проводилась.

Похоже, последнее обстоятельство будет играть решаю-
щую роль при рассмотрении в гордуме вопроса по внесению 
соответствующих изменений в Устав Воронежа.

Даёшь голый  
энтузиазм?!
Не исключено, что в недалёкой перспективе 
в Воронежской гордуме не будет депутатов, 
работающих на платной основе
На официальном сайте городского парламента раз-
мещена информация о состоявшихся 13 февраля 
публичных слушаниях по внесению изменений и 
дополнений в Устав Воронежа. В ней, в частности, 
сказано: «Основная полемика завязалась между 
депутатами по поводу инициативы регионального 
отделения политической партии «Единая Россия» 
об осуществлении депутатами Воронежской го-
родской думы своих полномочий на непостоянной 
основе. Лидер фракции «Единая Россия» Николай 
Образцов пояснил, что подобное решение – это 
экономия бюджетных средств».
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Как уже сообщала «Ком-
муна», первое заседание 
Офицерского собрания 
Воронежской области 
состоялось в сентябре 
прошлого года. 

Возглавил добровольное 
общественное объединение 
генерал-майор в отставке Олег 
Путинцев. 

Прошло с того момента поч-
ти полгода. О первых шагах но-
вой организации мы беседуем с 
её руководителем. Необходимо 
ли было создавать новое объе-
динение? Ведь в Воронежской 
области действует с десяток 
общественных организаций, 
куда входят ветераны военной 
службы и правоохранительных 
органов. Есть даже несколько 
Союзов - советских офицеров, 
офицеров запаса города Воро-
нежа. Олега Путинцева такой 
вопрос не смутил.

- Идея объединить деятель-
ность региональных обще-
ственных организаций ветера-
нов военной службы и офице-
ров запаса родилась в недрах 
областного и городского сове-
тов ветеранов. Разные формы 
взаимодействия предлагались 
и, в конце концов, была най-
дена вот такая, на мой взгляд, 
достаточно демократичная, 
объединительная структура, 
как Офицерское собрание. Не 
стоит забывать, что эта кате-
гория граждан – наиболее со-
циально активная часть нашего 
общества, имеющая большой 

опыт организаторской и управ-
ленческой работы. Именно они, 
как никто другие, понимают, 
что без активной гражданской 
позиции, без чувства товарище-
ского плеча в жёстких условиях 
современной экономики очень 
трудно выжить.

- Олег Дмитриевич, насколь-
ко я знаю, первые офицерские 
собрания появились в воинских 
частях ещё царской армии как 
клубы по интересам…

- Всё верно. В конце XVIII 
века они создавались в основ-
ном для совместного времяпре-
провождения сослуживцев, не 
имели определённых правил 
и охватывали незначительное 
число офицеров. Деятельность 
Офицерских собраний была 
прекращена в 1918 году в связи 
с отменой самих офицерских 
званий. Попытку же их воз-

вращения в Советской армии 
сделали в 1943 году в период 
ввода новых знаков отличия 
офицеров – погон. В некоторых 
дивизиях и армиях создавались 
Офицерские собрания и клубы. 
Однако широкого распростра-
нения эта форма работы в годы 
войны не нашла. Вновь интерес 
к Офицерским собраниям в 
Советской армии появился с 
началом перестройки. В 1990 
году в войска поступило по-
ложение об Офицерском со-
брании в Вооружённых силах 
СССР за подписью тогдашнего 
министра обороны. Но из-за 
последовавшего распада Совет-
ского Союза сколько-нибудь 
значительную роль в жизни 
Вооружённых сил они сыграть 
не смогли. Принимая решение 
взять за основу именно такую 
форму взаимодействия, мы 
изучили опыт наших соседей. 
Уже не первый год подобные 
собрания работают в Орле, 
Курске, Волгограде, Ростове-
на-Дону. Познакомились с 
деятельностью Национальной 
Ассоциации объединений офи-
церов запаса Вооружённых сил 
(Мегапир), в рамках которого 
вот уже десять лет работает 
Офицерское собрание, пред-
седателем которого является 
Маршал Советского Союза 
Дмитрий Язов. Его членами яв-
ляются более 40 тысяч человек 
на всей территории Российской 
Федерации, а также в странах 
ближнего зарубежья. 

- Какие шаги уже предпри-
няты вами?

-  Любая общественная 
организация сильна своими 
низовыми структурами. Со-
вместно с областным военным 
комиссариатом, с районными, 
городскими советами вете-
ранов военной службы стали 
создавать муниципальные от-
деления Офицерского собра-
ния. На сегодняшний день они 
есть во всех районах области 
и Воронеже. Организацион-
ный период, можно сказать, 
завершился, приступаем к 
практической работе. Впрочем, 
она и не прекращалась. В поле 
нашего постоянного внимания 
- патриотическое воспитание 
молодёжи и её подготовка к 
защите Родины. Члены нашей 
организации частые гости в 
учебных заведениях, воинских 
частях. Им есть что рассказать 
подрастающему поколению. 
Ведь многие офицеры получа-
ли профессиональные навыки 
не только на учебных поли-
гонах, они участвовали в бое-
вых действиях в Афганистане, 
Чечне и в других локальных 
конфликтах. У нас очень хо-
рошие отношения установи-
лись со школой-интернатом 
«Верхнемамонский Матвея 
Платова казачий кадетский 
корпус», который находится 
в селе Гороховка. Мы сюда не 
раз приезжали с председате-
лем Воронежской областной 
организации ветеранов войны 
генерал-майором в отставке 
Станиславом Ходаковским, ле-
гендарным участником группы 
«Альфа», бравшим в Афгани-

стане дворец Амина, Николаем 
Берлевым. Социальная защита 
и поддержка ветеранов военной 
службы тоже не остаётся без 
нашего внимания. В частности, 
принято решение пригласить 
на встречу с членами Совета 
Офицерского собрания на-
чальника госпиталя и военной 
поликлиники. К сожалению, 
получить полноценную меди-
цинскую помощь ветеранам 
военной службы с каждым 
годом всё труднее и труднее. 
Есть проблемы из разряда 
застарелых, которые годами 
не решаются. Одна из них – 
пенсионное обеспечение. При 
рассмотрении проекта феде-
рального бюджета на 2013 год 
и на плановый период 2014 
и 2015 годов Министерство 
финансов выступило с ини-
циативой не индексировать 
в 2013 году денежное содер-
жание военнослужащим и 
приравненным к ним лицам. 

Хотя в Законе «О денежном 
довольствии военнослужа-
щих и предоставлении им 
отдельных выплат» чётко 
сказано: «Размеры окладов 
по воинским должностям и 
окладов по воинским звани-
ям ежегодно увеличиваются 
(индексируются) с учётом 
уровня инфляции (потреби-
тельских цен) в соответствии 
с федеральным законом о 
федеральном бюджете на 
очередной финансовый год и 
плановый период». В настоя-
щий момент готовим письмо в 
Министерство обороны, что-
бы напомнить чиновникам: 
законы надо выполнять!

Хочу лишний раз подчер-
кнуть: настоящие офицеры 
в запас не уходят. Объеди-
нившись вместе, мы сможем 
многого добиться. Я в этом 
уверен.

Беседу вёл  
Валерий КАЗАНОВ.
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Офицеры в запас не уходят КНижНАя пОлКА

фестивАль

Виталий ЧерникОВ 

Митрофан Фёдоров – уроженец воронежского края. 
Родился 30 мая 1870 года в слободе Ситникова (Пушки-
на) в семье сельского священника. Учился в Воронежской 
духовной семинарии. Как раз в эти годы познакомился 
с художником-самородком, основателем бесплатной 
школы рисования Львом Соловьёвым, ставшим его учи-
телем и другом. Учительствовал в слободе Ровеньки Во-
ронежской губернии – где, по собственному признанию, 
«в ежедневных занятиях с натуры учился живописи». 
Закончил питерскую Академию художеств – учился в 
классе Ильи Репина… 

Подробности о его судьбе теперь можно узнать из 
выпущенной Центром духовного возрождения Черно-
зёмного края книги, которая так и называется: «Художник 
Митрофан Фёдоров. 1870-1941». Её презентация состоя-
лась в Воронежском областном художественном музее 
имени И.Н.Крамского. 

- Выход этой книги – весомое свидетельство того, что 
пути Господни неисповедимы, - так начал своё высту-
пление директор музея Владимир Добромиров. – В неё 
включены хранящиеся в наших фондах письма Фёдорова 
Соловьёву. И я вспоминаю, как в 1980 годы мы об этих 
письмах заботились. Перекладывали в папочке, перепе-
чатывали, переплетали… Тогда казалось – империя незы-

блема, и никакой воз-
можности это издать 
не было. Но мы делали 
всё, чтобы сохранить 
то, что имеем... Листая 
книгу, я наткнулся на 
словосочетание «под-
забытый художник». 
Думаю: как же так? 
Но, наверное, это так. 
Имя Митрофана Фё-
дорова известно сейчас 
главным образом спе-
циалистам. Но могу на-
деяться, что благодаря 
этой книге оно попадёт 
в орбиту интересов на-
шей художественной 
общественности. 

Книга собрана, по 
сути,  из осколков: 
фрагментов дневников, 

чудом уцелевших писем, воспоминаний… Работа над ней 
объединила людей, живущих в больших городах и малень-
ких сёлах. И даже в других странах. Сын священника из 
маленькой деревушки в Воронежской губернии долгие 
годы жил и творил в Харькове, а умер от голода в блокад-
ном Ленинграде. Его картины хранятся в Третьяковской 
галерее, музеях Санкт-Петербурга, Киева, Харькова, Во-
ронежа, Острогожска. Уцелело из созданного Фёдоровым, 
к сожалению, не так уж много. Что-то, видимо, пропало в 
блокаду. Известно, что в острогожском музее перед Вели-
кой Отечественной имелись и другие его работы, которые 
то ли погибли, то ли были похищены во время нацистской 
оккупации города. К счастью, есть ещё частные собрания 
потомков живописца. Именно висевшие дома на стене 
картины и вдохновили в конце концов на работу Мари-
не Шендеровой – живущей в Санкт-Петербурге внучке 
сестры художника. А помогали ей дочери - Любовь Евге-
ньевна и Лидия Евгеньевна. В роли научного редактора 
книги выступил краевед Александр Акиньшин. 

- Мы – инженеры, и вот столкнулись с таким заня-
тием, как краеведение, - рассказывала на презентации 
Марина Соломоновна. – Оказалось, это очень азартное 
дело! Очень интересное, даже не знаю, с чем сравнить… 
На самом деле мы ничего не знали. Я выросла среди этих 
картин, и дочки мои выросли. Но мы ничего не знали. 
Даже мама знала очень мало. Помню лишь фразу: «У дяди 
был такой трудный характер!». А когда занялась этой 
темой, информация буквально побежала в руки. Словно 
его душа хотела, чтобы всё это состоялось. В наше время 
очень важно вглядеться в личность человека. Любой 
Иван Иванович, Пётр Петрович интересен. Но не все 
оставили после себя письменные свидетельства. Архивы 
нашей семьи, которые я храню, - это чемоданы и шкафы. 
Сохранились письма, дневники… То же произошло и с 
материалами, связанными с Фёдоровым. Например, один 
из его учеников в 1970-е попросил всех, кто знал худож-
ника: «Напишите что-нибудь о Фёдорове!». И оказалось, 
что многие связанные с ним бумаги были сохранены. По-
чему? Потому что это была необычайно привлекательная 
личность. При этом очень конфликтная. Он без конца 
ссорился со всеми! Его обожали женщины – но он и с 
ними всё время ссорился! 

Первая жена художника Ольга Колбасина после 
развода вышла замуж за Виктора Чернова, одного из 
основателей партии эсеров, впоследствии первого и 
последнего председателя разогнанного большевиками 
Учредительного собрания. Близнецы-дочери Митро-
фана Семёновича большую часть жизни провели вдали 
от Родины. Ольга стала женой Вадима Андреева – сына 
прозаика Леонида Андреева. Наталья – его друга, лите-
ратора Даниила Резникова. Именно семья Резниковых 
долгие годы была хранителем архива Алексея Ремизова. 
Одна из внучек Митрофана Фёдорова, художница и 
журналист Ольга Андреева-Карлайл принимала участие 
в организации зарубежной публикации романа Алексан-
дра Солженицына «В круге первом». Кто-то стал врачом, 
кто-то музыкантом… 

«Жизнь потомков художника М.С.Фёдорова прошла 
и продолжается за пределами России, но все они привер-
жены традициям русской культурной семьи», - сообщает 
книга. 

«Напишите  
что-нибудь  
о Фёдорове» 
Это издание откроет для воронежцев 
остававшееся долгие годы полузабытым 
имя талантливого художника-земляка 

Редактор книги Раиса Андреева.
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cпраВка «кОММуны»
В 1964 году в Павловском райвоенкомате Олегу Путинцеву 
предложили поступать в военное училище. И он решил стать, 
как отец-фронтовик, артиллеристом. После окончания Ле-
нинградского артиллерийского училища получил назначение 
в Группу советских войск в Германии. Прошёл все командные 
ступеньки - от командира взвода до начальника ракетных  
войск и артиллерии Центральной группы войск в Чехословакии. 
Командовал Ракетными войсками и артиллерией Белорусского 
военного округа. Уволившись в запас в 1994 году, двенадцать 
лет возглавлял департамент по вопросам безопасности, со-
трудничества в сфере борьбы с преступностью и терроризмом 
Исполнительного комитета СНГ.

Борис ВауЛин

Суровый и одновременно 
печальный ответ прозвучал в со-
общении доктора медицинских 
наук, заведующего первой в 
стране кафедрой паллиативной 
медицины Георгия Новикова: 
«С каждым годом в стране будет 
увеличиваться число больных, 
нуждающихся в паллиативной 
помощи». В переводе с фран-
цузского слово palliatif означает 
лекарство или средство, прино-
сящее временное облегчение, но 
не излечивающее болезнь. Увы, 
даже высокие технологии оказа-
лись неспособными справиться 
со многими болезнями.

Цифры неумолимы. В 2010 
году в Российской Феде-

рации умерло более двух мил-
лионов человек. От внешних 
причин – 216500, от различных 
заболеваний – 1811 тысяч, в том 
числе от онкологических – бо-
лее 293 тысяч человек. Как это 
ни страшно звучит, но хорошо, 
если они, онкобольные,  умерли 
быстро и без мучений. А когда 
метастазы пошли по всему телу, 
когда рак добрался до костей и 
«грызёт» их, превращая в труху, 
а организм держится и не хочет 
умирать,  какие же поистине 
непереносимые страдания ис-
пытывают при этом тысячи 
людей. 

…Возле онкологической 
больницы, прислонившись к 
берёзке, стоит женщина лет 
пятидесяти. Лицо её искажено 
болью, по щекам бегут слёзы, 
она не может сдержать рыданий. 
Через два-три дня она приезжа-
ет проведать умирающего мужа, 
в разговоре с ним крепится, 
говорит какие-то ласковые, 
ободряющие слова, но выходя 
на улицу, не может сдержаться: 
«Уж лучше бы он умер побы-
стрее, я больше не могу смо-
треть на его страдания». Горько 
видеть поникшую женщину, но 
никто не может сказать, когда 
закончатся мучения. Она выти-
рает слёзы и идёт к автобусной 
остановке.

Страшная болезнь неиз-
вестно по какой причине вы-
является вдруг у сотен и тысяч 
несчастных: среднего возраста 
и у пожилых, у мужчин и у 
женщин, из благополучных и не 
очень семей. Доктора пытаются 
удалить «взбесившиеся клетки» 
хирургическим скальпелем, 
растворить химическими реа-
гентами, выжечь радиационным 
излучением, но зачастую они не 
поддаются. Порой виной всему 
сам человек, который поздно 

обращается за помощью, когда 
болезнь уже слишком далеко 
заходит. 

И когда медики онкологи-
ческого диспансера становятся 
бессильными, «скорая» при-
возит очередного пациента в 
приземистое двухэтажное зда-
ние на окраине села Стрелица 
Семилукского района. Здесь –  
областная специализированная 
онкологическая больница. Не-
дели или даже месяцы больного 
терзали, да и здесь не отступят 
жуткие боли, которые временно 
могут заглушить обезболиваю-
щие препараты. В минуты про-
светления в сознании бьётся 
лишь одна мысль: «Почему 
именно мне такая доля, в чём 
моя вина, за что такая страшная 
кара?». 

 Каждый пациент этого пе-
чального медицинского за-
ведения сотни раз задаёт себе 
подобные вопросы и ответить 
на них не может. Когда совсем 
становится невмоготу, нажи-
мает черную кнопку на стене, 
и в дверях тут же появляется 
медсестра. Милосердие этих 
немолодых женщин (молодые 
здесь не работают) удивитель-
но – они и постель поправят, и 
укол быстро сделают, и слово 
ободряюще-доброе скажут. В 
конце прошлого века здесь был 
дом сестринского ухода, и в 
палатах лежали только онколо-
гические больные с четвёртой 
стадией заболеваний. Потом ор-
ганизовали хоспис, и сюда стали 
направлять с ВИЧ-инфекцией, 
тяжелой почечной недостаточ-
ностью, прогрессирующими 
неврологическими недугами. 
Несколько лет назад решили, 
что здесь нужно сосредото-
чить только онкологических 
больных, все остальные виды 
инкурабельных (то есть неиз-
лечимых) заболеваний лучше 
наблюдать в других клиниках, 
выделив для этого специаль-
ные палаты так называемого 
сестринского ухода. 

Хорошо ли это? Воронеж-
ским организаторам здра-

воохранения виднее, но, по 
словам доктора медицинских 
наук Георгия Новикова, в свя-
зи с растущей потребностью 
в паллиативной помощи её 
лучше сосредоточивать в одном 
месте. Кстати, на конференции, 
о которой я упомянул внача-
ле, впервые прозвучала такая 
цифра: на миллион жителей не-
обходимо выделять сто коек для 
пребывания таких пациентов. 
У нас в областном центре один 
миллион и в сельских районах 

один миллион двести тысяч 
человек, а коек в Стрелецкой 
больнице только 35, и ни одна 
из них не пустует. Поскольку о 
паллиативной медицине заго-
ворили всерьёз, то вопрос надо 
решать, потому что как бы ни 
был милосерден медперсонал 
специализированной больницы, 
не в его силах увеличить в ней 
число мест. 

В палатах стоят по три – 
четыре койки. Неподвижные 
бледные лица, глаза или за-
крыты, или смотрят в потолок, 
губы либо плотно сжаты, либо 
шепчут что-то невнятное. У 
многих на тумбочках лежат 
домашние вещицы и стоят ма-
ленькие иконки. 

Проведя у порога вечно-
сти несколько недель, многие 

бывшие атеисты выражают 
желание креститься. Главный 
врач приглашает священника из 
сельского храма в селе Девица и 
происходит одно из церковных 
таинств. Для постороннего 
человека тяжелая морально-
психологическая атмосфера 
этого медучреждения чувству-
ется с первой минуты. Столько 
боли, страданий и тоски на еди-
ницу площади нет ни в одном из 
наших медучреждений: никто 
из больных здесь не смеётся, не 
рассказывает забавных исто-
рий. Каждый погружён в свои 
думы. 

 И в то же время ни в одном 
другом лечебном заведении не 
встретишь такой вниматель-
ности со стороны медсестёр и 
заботливости нянечек о своих 
подопечных. Все стараются по 
возможности хоть как-то под-
держать их. Но нервная система 
самих медиков «сгорает» здесь 
раньше срока. Сколько добра 
Стрелецкой больнице сделала 
бывший главный врач Татьяна 
Митрофановна Золотых, но 
отработав 12 лет, попросила 
перевести её в другое лечебное 

учреждение: нервная система 
больше не выдерживала. Врач 
призван лечить людей и делать 
их здоровыми, а не провожать 
их еженедельно в иной мир. 
Конечно, он не виновен в этом, 
и никто из родственников его не 
упрекает: все морально подгото-
вились к неизбежному финалу, 
но у самого-то сердце на части 
рвётся! 

Цель паллиативной меди-
цины – не удлинить жизнь, но 
повысить качество её в остав-
шееся время – будь то дни, 
недели или месяцы, скрасить 
их, облегчить страдания. К 
сожалению, сегодня никто не 
знает, сколько в области и самом 
Воронеже больных, которым 
нужна паллиативная помощь. 
Информация о них отрывочна. 

Родственники одних пациентов 
не хотят отвозить их в медуч-
реждения, поскольку уверены, 
что там они будут оставлены на 
произвол судьбы. Родственники 
других предпочитают делать им 
инъекции дома. Хотя только 
врач со специальной подготов-
кой способен определить, какой 
препарат лучше снимет боль 
при том или ином диагнозе. 
Ведь кроме онкологии XXI век 
преподносит всё больше неиз-
лечимых заболеваний.

Добавим к этому, что ряд 
необходимых манипуляций 
– кишечный анастомоз, тра-
хеостомия, зондовое питание, 
радиотерапия – могут быть 
проведены только в услови-
ях стационара. Что касается 
психологической, социальной, 
духовной поддержки, то здесь 
она тоже может быть оказана 
незамедлительно. Обратим 
внимание на ещё один момент.У 
родственников, ухаживающих 
в домашних условиях за тяже-
лобольным человеком, психо-
социальная выдержка тоже не 
беспредельна. Неделю, месяц, 
несколько месяцев не каждый 

способен наблюдать мучения 
родного тебе человека. Нужен 
хотя бы кратковременный от-
дых, и в этом может помочь спе-
циализированное медучрежде-
ние. Но, естественно, никакого 
давления на родственников или 
самого больного не допускается: 
всё зависит от их воли. Если же 
пациент одинок, то ему дома 
вообще невозможно оставаться. 
Многим памятен драматиче-
ский случай прошлого года в 
одном из районов Воронежской 
области: старая женщина, не 
выдержав мучений, попросила 
соседа убить её. 

В той или иной мере паллиа-
тивная помощь оказыва-

лась и в советской медицине, 
и в российской, но законные её 

основания были определены в 
2011 году в Федеральном законе 
РФ № 323 «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской 
Федерации». Теперь она входит 
в систему госгарантий отдель-
ным видом помощи. Следует 
сказать, что, кроме России, ни 
в одной стране мира нет закона, 
который бы устанавливал прин-
ципы и определял методологию 
паллиативной медицины. Быть 
может, теперь организаторы 
здравоохранения на закон-
ном основании смогут уделять 
больше внимания тем, у кого 
оказался «прогнозируемый не-
благоприятный исход». 

– В прошлом году наш бюд-
жет составлял 12500 тысяч руб-
лей, – сказал мне главный врач 
стрелецкой больницы Сергей 
Авдеев, – а в этом году он уже 
будет 15500 тысяч руб лей. 

Сергей Васильевич занял 
свой пост только в начале ны-
нешнего года, но уже строит 
планы по развитию. Больница 
двухэтажная, тем не менее, 
начали работы по монтажу 
грузового лифта на второй 
этаж: весной, летом и в тёплые 

осенние дни будут вывозить 
неходячих пациентов на свежий 
воздух. Больше всего радуется 
этому работающая здесь со дня 
открытия больницы старшая 
медсестра Зинаида Семёнова: 

– Мы лишь с горечью наблю-
дали дополнительные мучения 
людей, которые даже в жаркие 
дни не могли покинуть палаты. 
Теперь без проблем сможем вы-
катывать их во двор.

В противовес принятому 
в России закону в некоторых 
якобы продвинутых европей-
ских странах приняли закон об 
эвтаназии, то есть доброволь-
ном уходе человека из жизни. 
Метастазы в коре головного 
мозга или на позвоночнике вы-
зывают такие дикие боли, что 
человек, не контролируя свои 
действия, просит лишить его 
жизни. Теперь европейские вра-
чи на законном основании смо-
гут это делать. Кстати сказать, и 
многие наши соотечественники 
разделяют подобную точку зре-
ния: зачем заставлять человека 
мучиться, если ему невозможно 
помочь?

Журналист «Коммуны» за-
дал этот вопрос Георгию Но-
викову:

– Категорически против 
эвтаназии. Может ли врач, 
совершивший её, называть-
ся после этого врачом? Для 
того чтобы у человека отнять 
жизнь, надо сначала всеми 
силами пытаться облегчить 
её. Да, каждый из нас имеет 
право сделать собственный 
выбор, но ассистенция врача в 
отнимании жизни абсолютно 
не нужна. Я 28 лет работаю в 
онкологии, и только однажды 
был свидетелем того, как одна 
из больных решительно пре-
рвала свою жизнь. Но теперь в 
соответствии с законом можно 
организовать помощь любому 
страдающему человеку. Если 
этого не будет делаться, то ви-
новны станут равнодушие и не-
распорядительность, которых у 
нас ещё немало. 

К несчастью, неизлечимые 
болезни захватывают не только 
взрослых, но и детей. Крохи, 
едва начавшие свой путь на этом 
свете, наказываются судьбой 
врождёнными или приобретён-
ными неизлечимыми болезня-
ми. В борьбе с ними вынуждены 
признавать свои поражения и 
ведущие специалисты россий-
ской медицины. Принятый три 
года назад закон дал толчок 
открытию на базе областной 
детской клинической больницы 
№ 2 паллиативного отделения 
для больных ребятишек. Один 
из старых корпусов капитально 
отремонтировали и оформили 
с таким тщанием и выдумкой, 
что жить бы в нём малышне и 
не болеть. Увы, пока наоборот 
выходит: десять коек отделения 
никогда не пустуют. Неизле-
чимые болезни уносят детей в 
иной мир, и нам остаётся лишь 
горько сознавать такую жесто-
кость жизни и по возможности 
помочь им в последние её дни.

Жизнь на пороге вечности
здравоохранение | При значительных успехах нынешней медицины  
она всё ещё неспособна остановить законы природы – старение человека, развитие болезней 
В конце января в Воронеже прошла научно-
практическая конференция, на которой шла речь об 
оказании паллиативной помощи. Наш город был вы-
бран первым в серии таких встреч, которые  пройдут 
во всех федеральных округах России. На них будут 
обсуждаться принципы и порядок оказания такой по-
мощи больным, участие в ней ведущих специалистов 
клинической медицины. Почему столь значительно 
внимание последнему этапу человеческой жизни? 

Осень в природе, как и осень человеческой жизни, имеют много общего.
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Россошанская «Гвоздика» 
В концертном зале Россошанского молодёжного центра 

прошёл районный фестиваль  патриотической песни «Красная 
гвоздика». 

По традиции его победители определялись в трёх номина-
циях. Так, первое место  в номинации «Вокальные ансамбли» 
было присуждено коллективу  из педагогического колледжа 
«Встреча». В номинации «Солисты 14-17 лет» победила Анна 
Архипова из лицея №11, а среди солистов 18-25 лет – студент-
ка медицинского колледжа Елена Повякало, сообщает сайт 
администрации района. 

Василий ЧерНОусОВ. 
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Изменится ли при этом от-
ношение нынешних школьни-
ков к Маше Троекуровой или 
Татьяне Лариной, не уверена.

- Немало таких, кто считает, 
что любовь должна быть на 
первом месте, она замужеству 
не помеха, - говорит учитель 
русского языка и литературы 
средней школы села Панино 
Воронежской области Галина 
Куценкова. – Если в будущем 
году сочинение станет обяза-
тельным, то могу однозначно 
сказать – нынешние десяти-
классники его не напишут. 
Мы просто не успеем их под-
готовить. Трудно будет пере-
строить не саму программу, а 
сознание детей, внушить, что 
надо читать. Прежде, 
чтобы подготовиться к 
уроку или написать до-
клад, шли в библиотеку, 
а сейчас скачивают не-
обходимый материал из 
Интернета и идут на урок, не 
удосужившись предварительно 
пробежать его глазами. Раньше 
стыдно было что-то не про-
читать. Нынче это в порядке 
вещей. Из 20 детей максимум 
пять читают произведение, 
остальные отсиживаются. 

Наталья Ткаченко работает 
в Поповской средней школе 
Россошанского района. Чтобы 
как-то растормошить своих 
учеников, придумывает твор-
ческие задания или просит 
написать небольшой рассказ. 
О чём? Например, о снежинке. 
Но прежде ребята слушают 
музыкальные произведения, 
описывают свои ощущения 
и ассоциации, подбирают си-
нонимы, метафоры, эпитеты,  
вырезают её из бумаги. 

- В детях укоренился прак-
тицизм, они не хотят учить 
«лишнее», если есть возмож-
ность выучить стихотворение 
по выбору, то они уцепятся за 
то, что поменьше, - констати-
рует педагог с двадцатилетним 
стажем. -  Сегодня читают те, в 
чьих семьях удалось сохранить 
культ книги. Только на таких 

и держусь. Радуюсь, когда 
возникает возможность пого-
ворить о литературных героях, 
перевести их проблемы в русло 
нашего времени. 

- Безусловно, сочинение 
должно вернуться в школу, но 
к этому учеников надо готовить 
с пятого класса, тогда  в 11-м 
они напишут его на достойном 
уровне, - поддерживает коллег 
учитель воронежской гимна-
зии имени Никитина Елена 
Алексеенко. – Оно развивает 
речь, стимулирует к прочте-
нию произведений. Нынешние 
выпускники к этому даже мо-
рально не готовы. Сочинение 
предполагает знание текста и 
теории литературы. Раньше 
детей учили структуре сочи-
нения, соотношению его частей 

по объёму, рассказывали, где и 
о чём надо говорить, как рас-
крыть тему. С введением ЕГЭ 
от такой работы вынуждены 
были отказаться. Теперь наша 
задача – хорошо подготовить 
ребёнка к экзаменам, чтобы он 
поступил в вуз и устроил свою 
судьбу.  Поэтому они умеют 
ставить крестики, отвечать 
«да» или «нет» и писать эссе, 
но не владеют монологической 
речью. В лучшем случае про-
изнесут несколько коротких 
предложений. Это следствие 
отказа от сочинений, чтения 
художественной литературы. 
Мы все понимаем, что часть 
«С» - это далеко не сочинение. 
В нём нет глубины, анализа, 
требуется только отразить 
определённые мысли и всё. 
То, что сейчас пишут дети, 
сочинением назвать нельзя. 
Скорей это развернутый ответ 
на вопрос.

Елена Алексеенко считает: 
если Минобрнауки поддержит 
Президента, то надо увеличи-
вать количество уроков рус-
ского языка и литературы.В 
противном случае нагрузка на 

детей увеличится. Сейчас в де-
вятом классе на эти предметы 
отведено по три часа в неделю. 
В десятом и одиннадцатом –  по 
два и три соответственно. 

Не могу не согласиться с мо-
ими собеседницами: сочинение 
необходимо вернуть в школу. 
Но не таким кавалеристским 
наскоком. На это требуются 
время и терпение. Ведь пре-
жде чем написать полноценное 
сочинение, надо вдумчиво, не 
спеша прочитать произведение. 
Понять, осознать, осмыслить. 
Ведь литература - это не про-
сто предмет. Это — воспитание 
духовности и нравственности 
на примере героев. Это способ 
и возможность с самого ранне-
го возраста поговорить о том, 
что такое добро и зло. Умение 

пропустить через себя 
произведение и судьбу 
его героя – труд, кото-
рому нужно учиться. 
Если скакать галопом, 
то станет невозможно 

анализировать и обобщать, 
проникать в глубины произ-
ведения. 

Не стоит пытаться объ-
ять необъятное и впихивать в 
школьную программу как мож-
но больше произведений: коли-
чество губительно сказывается 
на качестве. Раньше на «Войну 
и мир» отводили 22 урока. Сей-
час — в два раза меньше: иначе 
не успеть освоить программу. 
Но жизнь не заканчивается 
школой. И те, кто в детском 
возрасте прикипел душой к 
книге, и во взрослой жизни 
не смогут обойтись без неё. 
Уверенных в том, что «Войну 
и мир» и «Князя Серебряного» 
написал один и тот же человек, 
не слышавших о Николае Ле-
скове и Валентине Распутине, и 
потом будут привлекать только 
глянцевые журналы. 

Минувшим летом вице-
президент Российской ака-
демии образования Борис 
Фильдштейн выступил в Рос-
сийском книжном союзе с до-
кладом о современных детях. В 
его основу легли исследования 
психологов и педагогов начи-

ная с 2008 года. Они выясни-
ли, что за пять лет у будущих 
первоклашек сильно снизились 
восприятие, мышление, логика, 
память, воображение. Почти 
у всех дошкольников – плохо 
развита мелкая моторика, из-за 
чего держать правильно ручку 
в руке и красиво писать в на-
чальной школе могут единицы. 
Многие с трудом читают и 
понимают то, что прочли. Они 
стали менее любознательны-
ми, чем их сверстники 20 лет 
назад. 

Смогут ли они через не-
сколько лет написать более или 
менее внятное сочинение хотя 
бы на две странички? 

P.S. Приехал как-то мой кол-
лега на работу расстроенный. 
Пытаюсь выяснить причину. 

- Пришли на день рождения 
дочки второклассницы друзья-
подружки,  - рассказывает 
он. – Чтобы ребят развлечь, 
придумали мы викторину: по-
смотрели список литературы, 
что им на прошлое лето читать 
задавали, вопросы состави-
ли. Накормили, напоили, на 
команды разделили и играть 
стали. На вопрос, что попро-
сила привезти младшая дочь, 
героиня сказки «Аленький 
цветочек», своего батюшку 
– купца из заморских стран, 
девочки в бальных платьях, при 
маникюре и прическах только 
глазками хлопают – не знают. 
На чём плавали по морю герои 
пушкинской сказки про царя 
Салтана? Мальчишки отвеча-
ют: на теплоходе или на яхте. 
Про засмоленную бочку никто 
и не вспомнил. 

Тут и я опечалилась. Да, 
школа, в которой учится дочка 
моего коллеги, к элитным не от-
носится. Расположена в спаль-
ном районе, принимает всех, 
кого положено по прописке. А 
значит, и ребятишки в ней учат-
ся самые обыкновенные. Все 
они раньше ходили в детский 
сад, на подготовительные кур-
сы при школе. Всем им мамы и 
папы читали сказки и детские 
рассказы. Или должны были 
читать…

И снова сочинение?
начало  |  Страница 1
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Продам 
гараж

площадь 47 кв. м, 
два уровня, кооператив 

«Сокол», по адресу:
Коминтерновский район, 

ул.Еремеева, 6а, 
Тел.: 8-903-653-69-18, 

292-46-48.
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CЛЕДУЙ
twitter.com/KommunaNews

за нами
Реклама.

реклама

Чаще всего эпилепсия носит 
врожденный характер, поэтому 
первые приступы появляются в 
детском и подростковом  возрас-
те. В этих случаях повреждения 
вещества мозга не определяют-
ся, поскольку изменена только 
электрическая активность нерв-
ных клеток и понижен порог 
возбудимости головного мозга. 
Такая эпилепсия называется 
первичной - она хорошо под-
дается лечению, и с возрастом 
пациент может полностью от-
казаться от приема таблеток.

Другой тип эпилепсии – 
вторичный, он развивается 
после повреждения структуры 
головного мозга или наруше-
ния обмена веществ в нем. Это 
происходит в результате целого 
ряда патологических влияний - 
недоразвитие структур мозга, 
черепно-мозговые травмы, 
инфекции, инсульты, опухоли, 
алкогольная и наркологическая 
зависимость и др. Такие формы 
эпилепсии могут развиваться 
в любом возрасте и поддаются 
излечению труднее. 

Сегодня существует боль-
шое количество противосудо-

рожных препаратов. Каждый 
из них эффективен при опреде-
ленной форме эпилепсии - то 
есть лекарство, которое под-
ходит одному больному, может 
быть совершенно бесполезным 
для другого. Поэтому лечиться 
самостоятельно или принимать 
препараты по рекомендации 
знакомых ни в коем случае 
нельзя.

Примерно в 30 процентах 
случаев медикаментозное ле-
чение приводит к полному 
выздоровлению больного. В 
более сложных ситуациях ле-
карства от эпилепсии помогают 
значительно снизить частоту и 
тяжесть протекания приступов. 
Лечение эпилепсии - длитель-
ный процесс, который занимает 
несколько месяцев или даже 
лет. Поэтому так важно по-

добрать клинику, где помощь 
оказывают специалисты высо-
кой квалификации и с большим 
опытом работы. Хорошо, если 
клиника будет специализи-
рованной, направленной на 
лечение именно неврологиче-
ских болезней. В этом случае 
можно рассчитывать на то, что 
диагностические процедуры 
будут проводиться при помощи 
современного оборудования, 
а лечение - с использованием 
эффективных и безопасных 
препаратов. Кроме того, там 
оказывают помощь комплек-
сно, при содействии других 
специалистов – психиатров, 
неврологов, терапевтов, эндо-
кринологов.

В зависимости от причины 
эпилепсии врач подберет со-
ответствующее лечение – оно 

будет направлено не только на 
купирование приступов, но и, 
если это возможно, устранит 
саму причину болезни.

Успешно бороться с эпи-
лептическими приступами 
можно в партнерстве с врачами, 
которые не бросают пациента 
после назначенного лечения, 
а сопровождают его на всех 
этапах вплоть до полного вы-
здоровления. Это очень важно, 
учитывая, что в процессе реа-
билитации могут возникнуть 
осложнения и рецидивы.  

Больные эпилепсией часто 
сталкиваются с тем, что их 
приступы пугают окружающих 
людей. Однако при правиль-
ном лечении количество при-
ступов можно свести на нет, и 
это позволит человеку вести 
нормальный образ жизни. 

здоровье | В зимний период больные эпилепсией особенно остро чувствуют симптомы болезни 
Эпилепсия – довольно распространенное неврологи-
ческое заболевание. В той или иной мере его призна-
ки проявляются или проявлялись в прошлом при-
мерно у пяти процентов людей. При этом эпилепсия 
у детей встречается в три раза чаще, чем у взрослых.

марина Калинина

Эпилепсия: причины, последствия, помощь Европейская 
клиника
«Сиена-Мед»

центр мозга
НЕВРОЛОГИЯ
пСИхИатРИЯ
ДЛЯ ДЕтЕЙ И ВЗРОСЛЫх

помощь В Трудных  
и запущенных случаях

ПРОФеССИОНАЛьНО,  
КАЧеСтВеННО, ОтВетСтВеННО

тел. 8 (473) 247-77-55
г.Воронеж,  

ул.60-й армии, д.22б,
ост. «магазин «Линия»
сайт: www.sienamed.ru
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НеОбхОдИМО 
ПРОКОНСУЛьтИРОВАтьСя 
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поздравительная открытка
Сегодня 

Валериан Викторович ЖИХАРЕВ
отмечает свое  60-летие.

От всей души  поздравляем любимого  мужа, отца, дедушку  
с замечательным юбилеем.

Желаем крепкого здоровья, благополучия, благосостояния,  
отличного настроения. Пусть все неприятности обходят стороной.  

                                                                             Любящая семья.

Уважаемые 
абоненты 

ОАО «Ростелеком»!
Сообщаем вам, что на основании приказа 

Федеральной службы по тарифам от 10.12.2013  
№ 229-с/4 с 01 марта 2014 года изменяются тари-
фы на услуги местной телефонной связи, предостав-
ляемые ОАО «Ростелеком» для абонентов - граждан 
и для абонентов - юридических лиц на территории 
г. Воронеж. 

В соответствии с постановлением Правительства 
Российской Федерации от 09.06.2010 № 401 «О 
стандартах раскрытия информации субъектами 
естественных монополий, осуществляющими дея-
тельность в области оказания услуг связи» и при-
казом ФСТ России от 22.09.2010 № 318 «Об утверж-
дении форм, сроков и периодичности раскрытия 
информации субъектами естественных монополий, 
осуществляющими деятельность в области оказания 
услуг связи, а также правил заполнения указанных 
форм» информация о тарифах, предельных уровнях 
тарифов на регулируемые услуги связи размещена 
на официальном сайте компании www.rostelecom.ru 
(в разделе О компании / Раскрытие информации).

Кроме того, с тарифами можно ознакомиться 
в офисах продаж и обслуживания и по  телефону 
справочной службы 8-800-450-0-150.

Лицензия Федеральной службы по надзору  
в сфере связи информационных технологий  

и массовых коммуникаций № 86464.

ВНИМаНИЕ: кОНкуРС!
федеральная государственная бюджетная  

образовательная организация высшего образования  
«Воронежская государственная академия искусств» 

объявляет 

КонКурсный оТбор 
на должности профессорско-преподавательского состава:

профессор кафедры оркестровых народных инструментов (1);
профессор кафедры оркестрового дирижирования (0,6; 0,1).

документы принимаются по адресу:  
394053, г.Воронеж, ул.Генерала лизюкова, 42,  

отдел кадров, тел.: (473) 266-14-81.
Срок подачи заявления для участия в конкурсном отборе –  
один месяц со дня опубликования объявления о конкурсе.
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 То, что сейчас пишут дети, сочи-
нением назвать нельзя. Скорей 

это развернутый ответ на вопрос.

КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

Лесоруба – под суд!
Весь прошлый год жители воронеж-

ской улицы антонова-овсеенко активно 
протестовали против вырубки лесных 
насаждений возле их домов. 

Однако на строительных бизнесменов 
возмущение людей не действовало, а от-
дел полиции № 4 Управления МВД по 
г.Воронежу предпочитал не вмешиваться 
в ситуацию. Следователь Управления 
МВД по расследованию преступлений 
на территории Северного микрорайона в 
начале нынешнего года провёл процессу-
альную проверку и отказал в возбуждении 
уголовного дела. По его мнению, в факте 
вырубки леса нет состава преступления. 
Получив постановление, прокуратура 
Коминтерновского района возвратила 
материалы в полицию для дополнитель-
ной проверки. Сегодня уголовное дело по 
незаконной вырубке лесных насаждений 
возбуждено. Ведётся следствие по части 3 
ст.260 УК РФ. 

наказание  
для рабовладельца

В мае прошлого года деятельность 
новоусманского рабовладельца Сурика 
Брояна получила широкую огласку. 

34-летний индивидуальный предпри-
ниматель с преступными наклонностями 
в сентябре 2011 года обманом завлёк на 

свою ферму в село Парусное четверых 
несчастных человек, насильно удерживал 
их там в течение полугода, подвергал из-
биению и заставлял работать, угрожая, что 
в противном случае вообще убьёт. 

Районный суд Новоусманского района 
признал Брояна виновным в совершении 
такого средневекового преступления, од-
нако приговор вынес более чем странный. 
По закону использование рабского труда 
наказывается лишением свободы от трёх 
до десяти лет, а новоусманские судьи, 
проявив весьма странное милосердие, на-
значили преступнику наказание в виде 5 
лет 6 месяцев лишения свободы…условно. 
Прокуратура области обжаловала такой 
благодушный приговор, и судебная кол-
легия по уголовным делам Воронежского 
областного суда отменила его. 

Дело было рассмотрено снова, и в ми-
нувшую среду суд огласил свой вердикт:  
бывший рабовладелец проведёт четыре 
года в исправительной колонии общего 
режима. 

алексей никитин.

Дело было к вечеру... 
если продолжить стихотворение из-

вестного детского поэта, то дальше идут 
такие строки «делать было нечего». так 
оказалось и в этом случае. 

Когда двум праздношатающимся по 
посёлку Масловка Алексею Егорову и 
Сергею Подрезову стало совсем скучно, 

они пригласили третьего гражданина, 
тоже страдающего от вечернего безделья, 
организовать застолье. Организовали его 
на железнодорожной платформе станции 
Масловка. Более романтического места 
для возлияния не нашлось. Бутылки вод-
ки на троих оказалось мало, и тогда Егоров 
и Подрезов стали вымогать деньги у собу-
тыльника. Вымогали весьма действенно: 
били его по голове. Завладев деньгами, 
скрылись с места преступления. 

Когда грабителей задержали, и нача-
лось следствие, выяснилось, что Егоров 
незадолго до этого происшествия успел 
совершить кражу в жилом доме по улице 
Горняков. В суде тот и другой стали жа-
ловаться на плохую память: не помнят, 
мол, подробности пьянки и избиения со-
бутыльника, которому нанесли телесные 
повреждения средней тяжести.

Государственного обвинителя из Во-
ронежской транспортной прокуратуры 
такая потеря памяти не впечатлила, и он 
попросил суд назначить Егорову по со-
вокупности преступлений наказание в 
виде 3 лет 6 месяцев лишения свободы с 
отбыванием наказания в колонии стро-
гого режима. Подрезова определить за 
решётку в такую же колонию на три года. 
Левобережный районный суд согласился 
с позицией прокурора. 

Олеся БОрОДина,
помощник Воронежского  

транспортного прокурора.

ПРАВОСЛАВИе

Это детское дошкольное учреждение уже 15 лет плодот-
ворно сотрудничает с семинарией, что позволяет детям с 
ранних лет приобщаться к Православию и духовной куль-
туре. Праздник получился содержательным: ребята пели 
песни, читали стихи, танцевали. Воспитанницы регентско-
го отделения семинарии, которые постоянно занимаются с 
малышами, исполнили тропарь и кондак Сретения. 

Митрополит Воронежский и Лискинский Сергий об-
ратился к детям и гостям праздника с приветственным 
словом:

- Я думаю, что память о празднике и о событии, кото-
рому он посвящён, останется с вами на всю жизнь. Всегда 
будьте радостными и открытыми! А для этого нужно себя 
хорошо вести, всё делать честно. Любить маму и папу, 
любить своих братишек и сестрёнок, любить своих друзей 
и вообще всех людей. Тогда и жизнь будет радостной и 
прекрасной.

Владыка поблагодарил заведующую образовательным 
учреждением Елену Фильчакову за воспитание детей. Под 
руководством священника Сергия Уланова воспитанники 
духовной школы с согласия родителей еженедельно про-
водят с детьми занятия по изучению Основ православной 
культуры. В дни церковных праздников совместно с 
воспитателями студенты организуют посещение детьми 
Успенского храма семинарии, участвуют в поездках по 
святым местам воронежского края, которые организует 
администрация образовательного учреждения для детей 
и их родителей. 

На прощание митрополит Сергий вручил ребятишкам 
сладкие подарки и иконы преподобного Сергия Радонеж-
ского – покровителя детей и учащихся, а ребята подарили 
Владыке сувениры, сделанные своими руками.

На празднике 
Сретенья
Почётным гостем утренника в детском 
саду №12, посвящённого празднику  
Сретения Господня, стал митрополит  
Воронежский и Лискинский Сергий
Татьяна ЮШКина

Владыка Сергий с воспитанниками  
детского сада №12.

СПОРт

В этом году «Факел» еще не выигрывал. Напомним, что 
во время подготовки к заключительному отрезку сезона 
под руководством нового главного тренера воронежцы 
проиграли «Нефтехимику» (Нижнекамск) и «Волге» 
(Нижний Новгород) с одинаковым счетом 0:1, и дважды 
сыграли вничью: с армянским «Пюником» - 1:1 и бело-
русским «Неманом» - 0:0. Автором единственного забитого 
мяча стал Нежелев. Теперь к нему присоединился Соко-
лов. «Факел» одержал победу над «Милсами», которую 
тренирует экс-тренер сборной России Георгий Ярцев с 
минимальным счетом - 1:0.

До перерыва не было создано ни одного опасного 
момента, хотя игра была довольно быстрой. Но эта 
быстрота несла за собой и ошибки. По числу ударов 
молдаване воронежцев даже превзошли, но по игре 
уступили. Острой получилась только концовка матча. 
На 67-й минуте Бирюков из-за пределов штрафной пло-
щади мощно пробил в створ ворот. Голкипер «Милсами» 
Бантыш мяч отбил, но прямо на Антипенко, который 
вместо бескрайних ворот направил снаряд прямехонько 
во вратаря. Через минуту молдаванин Калугер головой 
едва не поразил левую от нашего вратаря Саутина «де-
вятку», но снаряд, скользнув по перекладине, улетел 
за пределы поля. А победу «Факелу» принесла атака, 
проведенная на исходе встречи. Соколов сыграл в «сте-
ночку» со Шпаковым и из пределов штрафной площади 
низом отправил мяч в сетку.

До окончания второго учебно-тренировочного сбора 
остались считанные дни. 19 февраля воронежцы померятся 
силами с калининградской «Балтикой», а 20-го вернутся 
домой.

С минимальным 
счётом
15 февраля «Факел» должен был провести това-
рищеский матч с молдавским клубом «милсами», 
но проливной дождь второй раз подряд переносит 
спарринг на следующий день (первый раз это слу-
чилось при планировании поединка с «неманом»).

максим сКВорЦоВ

С первой победой!
«Золото» на чемпионате ЦФО по кобудо, прошедшем 

в городе Иваново, получил Артём Кожокин, а его коллеги 
по восточному единоборству завоевали шесть золотых, три 
серебряные и семь бронзовых медалей. 

Надо сказать, что для многих воронежцев традиционное 
боевое искусство работы с холодным оружием – дисципли-
на новая, ведь буквально на днях этот вид спорта получил 
в регионе государственную аккредитацию.

анастасия БЫрка.


